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Redacción CÁDIZ

El salón de actos del Colegio Ofi-
cial de Arquitectos de Cádiz acoge
hoy, a las 20.30 horas, la ceremo-
nia de nombramiento como cole-
giado de honor del arquitecto es-
pañol José Ignacio Linazasoro Ro-
dríguez.

El acto estará presidido por la
presidenta del Consejo Superior
de los Colegios de Arquitectos de
España, Marta Vall-Llosera; la pre-
sidenta del Consejo Andaluz de
Colegios Oficiales de Arquitectos,
Noemí Sanchís, y la decana del Co-
legio Oficial de Arquitectos de Cá-
diz, Isabel Suraña. Contará ade-
más con la presencia del profesor
de la Universidad de Sevilla Victo-
riano Sainz, que será el encargado
de pronunciar la laudatio con los
méritos del homenajeado, a la que
Linazasoro responderá dictando
la lección magistral titulada ‘Con-
suelo de la arquitectura’.

Con este nuevo nombramiento,
José Ignacio Linazasoro se conver-
tirá en el octavo colegiado de ho-
nor del Colegio de Arquitectos de
Cádiz, uniéndose de esta manera
al selecto grupo de arquitectos que
ya lo ostentan: Álvaro Siza (2011),

Rafael Moneo (2012), Eduardo
Souto de Moura (2012) Juan Na-
varro Baldeweg (2012), Alberto
Campo Baeza (2012) y Antonio
Cruz y Antonio Ortiz (2018).

Con esta distinción, la junta de
gobierno ha querido valorar y re-
conocer la trascendental aporta-
ción de la obra de José Ignacio Li-
nazasoro a la arquitectura con-
temporánea y, de modo particular,
su sensibilidad frente al espacio
público y la intervención en con-
textos históricos y lugares con pre-
existencias, así como su compro-
miso para con este Colegio y el co-
lectivo que representa.

José Ignacio Linazasoro Rodrí-
guez nació en San Sebastián en
1947. Estudió Arquitectura en las
Escuelas de Pamplona y Barcelo-

na, graduándose en 1972. En los
años 70, mientras comenzaba su
trayectoria profesional, fue el res-
ponsable, junto con Miguel Garay,
de las actividades culturales del
Colegio de Arquitectos de San Se-
bastián, lo que le permitió partici-
par en los debates de la cultura ar-
quitectónica de aquel momento.
Ha sido profesor de Proyectos Ar-
quitectónicos en las Escuelas de
Arquitectura de San Sebastián
(1977-82) y, tras obtener la cáte-
dra, de Valladolid (1982-88) y Ma-
drid (1988-2017).

Desde muy pronto su obra cons-
truida gozó de un amplio recono-
cimiento por parte de la crítica
dentro y fuera de España. Proyec-
tos como la biblioteca de la UNED
en Madrid (1989-94), el aulario y

la biblioteca de las Escuelas Pías de
Lavapiés (1996-2004) o la iglesia
de Valdemaqueda (1997-2001)
han sido repetidamente publica-
dos en las revistas de arquitectura
internacionales. Entre las cuestio-
nes centrales de su trayectoria pro-
fesional cabría señalar dos: la
preocupación por trabajar con la
memoria, en especial la contenida
en las preexistencias, como fuente
de significado para los edificios
que construye, y la atención al
contexto urbano, que le ha llevado
a ocuparse también de la interven-
ción en espacios públicos tan sig-
nificativos como la plaza de la ca-
tedral de Reims (2003-2008) o la
Puerta del Sol de Madrid (2014-
2024).

Su obra se ha situado al margen
de las modas y ha estado más cen-
trada en la aplicación de unos
principios considerados perma-
nentes en la práctica de la arqui-
tectura. Sin olvidar nunca su com-
promiso con la sociedad para la
que trabaja, ha reflexionado a me-
nudo sobre lo que conlleva el ofi-
cio de arquitecto. En este sentido
ha publicado diversos ensayos teó-
ricos sobre arquitectura, tales co-
mo Permanencias y arquitectura
urbana (1978), El proyecto clásico
en arquitectura (1981), La memo-
ria del orden (2013) o La arquitec-
tura del contexto (2021), algunos
de los cuales han sido traducidos a
otras lenguas.

Ha recibido diversos premios y
reconocimientos, entre los que ca-
be destacar el Premio Internacio-
nal Piranesi (2014) a su trayecto-
ria.

El arquitecto José Ignacio Linazasoro,
colegiado de honor en Cádiz
● El Colegio de
Arquitectos acoge
hoy el acto en el que
se distinguirá al
profesional vasco

El Centro Cultural Luis Gonzalo reunió en su sede al escritor Jesús
Maeso y al pintor Antonio Álvarez del Pino, dentro del I ciclo de charlas
denominado ‘Diálogos encontrados’. El numeroso público que acudió al

acto disfrutó del encuentro entre el creador de novelas históricas y uno
de los más relevantes pintores contemporáneos, protagonista de una
reciente exposición en Sevilla dedicada al Gran Poder.

Pintura y literatura van de lamano en el Centro Luis Gonzalo

Nacho Vegas
protagoniza
hoy los
conciertos del
Campus Rock

T. G. CÁDIZ

Auténtico, comprometido, ori-
ginal, la voz única del músico
Nacho Vegas llena esta noche el
Aulario La Bomba (Edificio
Constitución 1812) para prota-
gonizar uno de los conciertos
del veterano ciclo Campus
Rock de la Universidad de Cá-
diz que se convierte en una de
las últimas paradas de la gira
Mundos inmóviles derrumbán-
dose donde el asturiano se
acompaña de su banda. La cita,
organizada por el servicio de
Extensión Universitaria del Vi-
cerrectorado de Cultura de la
Universidad de Cádiz con el pa-
trocinio de la Diputación Pro-
vincial de Cádiz, comenzará a
las 21.00 horas.

Se trata de una gira muy es-
pecial donde además de ento-
nar los temas de este trabajo de
2022, el compositor irá desgra-
nando los distintos sencillos
que los han sucedido, entre
ellos, Opulencia y amén, que
publicó el pasado 20 de abril.

La inspiración para la can-
ción le llegó a Vegas desde las
páginas de la prensa con una
noticia sobre una boda celebra-
da en alguna de las romerías
que se celebran en verano en
Asturias. A partir de ahí, quiso
dibujar una historia de amor
trágica, atravesada por temas
habituales en la pluma del ar-
tista como la perspectiva de
clase y lo opresivo de algunas
tradiciones mal entendidas,
enlazando así una vez más lo
individual y emocional con lo
social y colectivo. El tema nos
plantea una dualidad, ya que
nos habla de la libertad pero, a
su vez, de la imposibilidad de
llegar a alcanzarla del todo.

Un tema, también, con cierto
ADN gaditano, como buena
parte de la producción de Ve-
gas, que confía en los estudios
de Paco Loco en El Puerto para
grabar sus composiciones. Con
Opulencia y amén no ha hecho
una excepción y también, co-
mo habitualmente, la canción
pasó por Caballo Grande (Bar-
celona) para acoger la forma
que le dieron Hans Laguna y
Ferrán Resines con la primera
premezcla. Tras varios inter-
cambios de ideas y una visita de
Nacho a Barcelona para pulir el
tema con los últimos retoques
como siempre prefieren, de for-
ma presencial, llegaron a la
mezcla final.

Tras una primera parte del
tour, Vegas ha enfrentado una
gira por salas que lo ha lleva-
do a Barcelona, Murcia y Ali-
cante, para llegar este viernes
a Cádiz y continuar por Sevi-
lla, Badajoz y Cáceres.

MIGUEL GUZMÁN

El arquitecto José Ignacio Linazasoro.



CÁDIZ

14 Sábado6demayode2023 | DIARIODECÁDIZ

Tamara García CÁDIZ

La “pechá de llorar” que se dio Da-
vid Palomar durante la grabación
de sus nuevas bulerías –“y la pechá
de llorar cuando he visto el vídeo
terminado”– responde a la “pro-
funda admiración” que siempre ha
sentido por José Monje Cruz, Ca-
marón de la Isla, primer origen de
esta “necesidad” de flamenco que
alimenta al cantaor gaditano. Por
eso, esta “conversación”, este “diá-
logo conmigo mismo”, que el viñe-
ro mantiene en Otro planeta, el
título de su nuevo tema, cobra su
verdadero sentido en la misma fra-
gua del padre del genio de San Fer-
nando, el lugar que enmarca el vi-
deoclip que Palomar acaba de pu-
blicar.

“La grabación la hicimos la se-
mana antes de Semana Santa y, la
verdad, que en un primer momen-
to la localización del vídeo era en
la Zona Franca, cerca de la fábrica
de tabaco. Queríamos montar allí
una hoguera en un lugar medio
abandonado, para mezclar así lo
urbano con la tradición... Pero es-
tando allí y no lo terminaba yo de
ver y le digo, de momento, a Pelu
Monje, que es el guitarrista que
me acompaña en este tema, “oye
Pelu, lo suyo sería la fragua, ¿no?.
Y se echa mano al bolsillo, saca un
llavero y me dice, pues aquí tengo

la llave. Cogimos el coche y nos
fuimos a ver el sitio. Así fue”, ríe
David que confiesa que, cuando
entraron, “ni hablamos”.

Efectivamente, en la fragua de
Luis Monge, abuelo del tocaor y
padre de Camarón, las bulerías de
Otro planeta, que en su título son
un homenaje a las de Otra galaxia
de Camarón, cobraban un sentido
“más verdadero”. “Es que esas bu-
lerías de Otra galaxia, que Cama-
rón grabó a palo seco, para mí son
de las mejores de la historia del
flamenco”, aduce el artista que
junto a su equipo decidió, final-
mente, utilizar “el patio de la fra-
gua” para la grabación de las su-
yas, tejiendo también otra bonita
relación con el pasado. “Es que allí
mismo, en ese patio, es la graba-
ción aquella de la Tía Juana ha-
ciendo lo de por la mancha que
llevo en la frente... (canturrea)
Ese vídeo que hay como unas 30
personas en ese patio... Así que es-
tar allí fue muy bonito y muy natu-
ral”, se congratula Palomar que
agradece a la familia Monje, “a
Luis, a Manuel, a su prima Reme-
dios...” que lo recibieran “con los
brazos abiertos”.

Otro planeta son unas bulerías
cantadas y escritas por David Pa-
lomar –con Pelu Monge a la guita-
rra, Yona Luna, Roberto Jaén y
Abel Harana (taconeo además), a

las palmas y coros– donde hay mu-
cho de su visión crítica del presen-
te y de su sentir sobre el flamenco.
“Es que ha sido eso, un poco como
conversar con uno mismo, y, sobre
todo, volver ese rescoldo que man-
tiene mi fragua encendida que, en
buena parte, se debe a Camarón
de la Isla que es el inicio de mi
amor por el flamenco”, recuerda el
autor de 8 miradas.

“He aprovechado estas bulerías
para contar unas cuantas cosas
porque al final con tu arte estás
lanzando parte de tu alma pero, a
veces, sientes que nadie atiende y
te sientes invisible”, va detallando
el cantaor y compositor que tam-
bién tiene para “lo efímero” de las
redes sociales y para la “todo este
embrollo que estamos viviendo en
nuestro día a día por culpa de la
velocidad a la que van las cosas”.
“Hay un parrafito, una cuarteta
octosílaba, donde resumo un poco
todo lo que estamos viviendo, que
estamos sumergidos, atrapados
en un día a día que va a la veloci-

dad del rayo y es muy triste. Tra-
garme el cante es lo que quiero,
Cuando la calma se agrieta, Beber-
me a sorbo los lamentos, Yo no soy
de este planeta, digo en un mo-
mento, un poco acordándome de
lo que decía José de me marchare
donde se escuchen los ruidos de
los pájaros cantando y del agua de
los ríos”.

También tiene Palomar un deta-
llito para algunas críticas que
apuntan a su figura como artista
flamenco. Que no tengo jondura,
Que mi cante no es flamenco, La
malas lenguas van escupiendo
fuego y a mi no me rozan yo no…
No me quemo, escribe. “A ver,
ese tipo de críticas me afectan, en-
tre comillas, pero sí es verdad que
leer comentarios de se tipo, de que
si yo no soy aficionado, que no ten-
go jondura..., pues duelen. Duelen
porque yo estoy aquí por encima
del bisnes, porque a mí el flamen-
co y el arte me sale del corazón y
porque forma parte de mí”, con-
cluye.

Palomar enciende
la fragua de
Camarón con su
‘Otro planeta’
● El cantaor gaditano lanza unas nuevas
bulerías con un videoclip grabado en este
rincón de solera de San Fernando

.

El cantaor David Palomar.

La Fiesta del
Cine llega a las
salas gaditanas
del 15 al 18
de mayo

M. G. CÁDIZ

La Fiesta del Cine vuelve a Cá-
diz para animar a los ciudada-
nos a acercarse a las salas de
cine para ver las películas del
momento en pantalla grande.
Se trata de una iniciativa que
se pone en marcha dos veces al
año: en los meses de mayo o
junio y en octubre.

Esta propuesta comenzó en
el año 2009 por parte de dife-
rentes organismos e institucio-
nes como la ICAA (Instituto de
la Cinematografía y de las Ar-
tes Audiovisuales), la FEDICI-
NE (Federación de Distribui-
dores de Cine) y la FECE (Fe-
deración de Cines de España).
En realidad era una idea origi-
naria de Francia que se adaptó
a las salas españolas.

Las entradas para los estre-
nos de cine los días 15, 16, 17 y
18 de mayo tendrán un precio
único de 3,50 euros, previa
acreditación en este enlace.
Hay dos modalidades: indivi-
dual o grupo, para un máximo
de 10 personas. Los menores
de 14 y los mayores de 60 años
no necesitan acreditación. Las
proyecciones en 3D, eventos,
proyecciones y salas especia-
les y butacas VIP están sujetas
a las condiciones de entrada
de cada local, pudiendo llevar
suplementos.

Los dos cines de Cádiz, MK2
Cinesur Bahía de Cádiz (los ci-
nes de El Corte Inglés) y Al-Án-
dalus (los cines de la plaza del
Palillero) se adhieren nueva-
mente a la iniciativa al igual
que las salas de El Puerto, San
Fernando, Chiclana, Sanlúcar,
Jerez, Los Barrios y Algeciras.

El arquitecto donostiarra José
Ignacio Linazasoro recibió ayer
su nombramiento como colegia-
do de honor del Colegio de Ar-
quitectos de Cádiz, en un acto
celebrado en la sede colegial ga-
ditana. Victoriano Sainz, profesor
de la Universidad de Sevilla, fue
el encargado de pronunciar la
laudatio con los méritos del ho-
menajeado, quien pronunció la
conferencia titulada ‘Consuelo
de la arquitectura’. Linazasoro ha
sido distinguido por “la trascen-
dental aportación de su obra a la
arquitectura contemporánea y,
de modo particular, su sensibili-
dad frente al espacio público y la
intervención en contextos histó-
ricos y lugares con preexisten-
cias”.

Distinción en
Arquitectos

JULIO GONZÁLEZ
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Virginia Leon CÁDIZ

–Usted es un arquitecto inter-
vencionista, con una arquitectu-
ra culta que sabe dialogar muy
bien con el pasado. ¿Siempre se
puede intervenir? ¿O hay edifi-
cios quepidenúnicamente reha-
bilitación?
–Depende la situación en que se
encuentre el edificio y de la cali-
dad arquitectónica que tenga. Si
es una obra maestra que se ha de-
finido perfectamente desde sus
inicios, probablemente pida
rehabilitar porque no tenga sen-
tido intervenir.
–¿Cuáles han sido sus interven-
cionesmás importantes o de las
quesesientemásorgulloso?
–Hay una que me satisface mucho
que es la Iglesia de Valdemaque-
da, que es una obra pequeña, sin-
gular y muy intensa. Es en reali-
dad una obra nueva, que es un
añadido a un ábside de una igle-
sia existente.
–Usted es el arquitecto junto a
susociode laPuertadelSol, que
ha traído polémica entre otros
asuntos por la falta de sombras
y vegetación, ¿cómo las afron-
táis?
–Es una polémica bastante artifi-
cial y sin sentido. En primer lugar
cuando se habla de árboles, pues
es una plaza monumental como
la de San Marcos, la del campo de
Siena, la de San Pedro, y como to-
das las grandes plazas históricas.
Y es imposible plantearlo así,
pues taparía las fachadas de las
iglesias y perdería el carácter mo-
numental de la plaza. Y todo esto
aparte de que está el metro. En
cuanto al tema de las sombras va-
mos a intentar paliar con unos
toldos en las zonas estanciales,
pues antes no tenían. Era un cru-
ce de tráfico, pero ya se ha peato-
nalizado y se ha convertido poco
a poco en una plaza, en una zona
importante estancial.
–Es bonito crear una plaza en
pleno siglo XXI
–Es un ágora. Está llena de gente.
Y ha cambiado mucho porque an-
tes estaba repleta de obstáculos, y
ahora se ha limpiado y ordenado.
Se ha dejado un vacío central pues
la estatua de Carlos III se ha des-
plazado y enfrentado a la casa de
Correos, también del siglo XVIII.
Y el resto queda vaciado, salvo la
salida del cercanías, de modo que
la gente circula sin esas aglomera-
ciones enormes de cuando estaba
lleno de obstáculos. Así que ahora

es un ágora, un espacio de paso y
también de citas.
–Un proyecto que se suma a la
demuchasactuacionesenespa-
cios públicos (plaza de Amantes
de Teruel, de la Catedral de Re-
ims)¿Osdejanhacereneste tipo
deactuaciones?
–Son temas difíciles porque son
muchos agentes los que intervie-
nen ahí. En la Puerta del Sol ha si-

do complejo, hemos tenido que
contactar con el metro y Adif. Di-
ría que es la obra más complicada
a la que me he enfrentado, pues
en la plaza de Reims, pese a que
fue un proyecto complejo porque
había que darle una escala, no hu-
bo problemas, incluso hubo unas
votaciones al final de ciudada-
nos, pero estaban acuerdo.

–Intervenir en sitios tan carga-
dos de simbolismo debe ser un
reto
–Efectivamente. Y allí también lo
fue, aunque suelen surgir proble-
mas con los arqueólogos. Como
en Sol, que nos han parado bas-
tante la obra.
–Claro, es la ley de patrimonio
histórico
–Sí, pero es curioso que un edifi-
cio de los años 50 no se pueda
proteger y una ruina sí, y hay que
llamar a los arqueólogos. El pro-
blema es que la arquitectura no
marca la intervención, y al final
se trata de disparidad de crite-
rios. Hay una jerarquía, pero no
hay un criterio de valor.
–Al hilo del criterio en su profe-
sión y tras todas las crisis de los
últimos tiempos. ¿Cree que el
arquitecto está recuperando po-
coapocosurolopapel tannece-
sarioen lasociedad?
–Desgraciadamente no estoy
muy optimista, no lo veo claro.
Cada vez estamos más cercados
por arqueólogos e ingenieros y
nueva profesiones como la de pai-
sajistas. Cada vez está menos cla-
ro el rol del arquitecto, que antes

lo controlaba todo y ahora lo tie-
ne que consultar todo. No hay
mucho campo libre para el arqui-
tecto.
–¿Se están afrontando actual-
mente buenos proyectos de ur-
banismo en las ciudades, adap-
tados a los tiempos y al respeto
almedioambiente?
–Creo que en Madrid ha habido
una mejora desde hace un tiem-
po, desde que se hizo Madrid Río,
por ejemplo, con la M-30 se reali-
zó un esfuerzo titánico que mere-
ció la pena. Pero falla en los ba-
rrios, pues los planeamientos ur-
banos en general más allá de los
centros dejan bastante que de-
sear. Se hacen en todos los luga-
res igual, llenos de autopistas, no
se genera ambiente urbano y el
coche sigue teniendo un lugar
protagonista. Y luego con densi-
dades bajas, que es otro error. An-
tes las ciudades históricas tenían
más densidad y las hacían más
compactas, de modo que se desa-
rrollaban el comercio y las activi-
dades sociales. Ahora son barrios
dormitorios, que no se relacionan
unos con otros y rodeados de au-
topistas.

–¿Ha hablado en el Colegio de
Arquitectos de Cádiz de ‘Con-
suelo de la Arquitectura’. ¿Cuál
es?
–Es una reflexión personal sobre
la arquitectura, sin acudir a mis
proyectos. Es un diálogo entre el
arquitecto y la arquitectura. Una
charla en la que acabo diciendo
que por un lado está contenta y
por otro triste. Contenta por lo
que ha hecho a lo largo de la his-
toria y menos con lo que se ha he-
cho últimamente, aunque con ex-
cepciones.
–¿Tiene motivos para estar
preocupada?
–El porcentaje de cosas malas so-
bre las buenas es claramente por
encima. La arquitectura ha sido
incapaz de construir ciudad y ha
sido lo peor de todo. La ciudad ro-
mana, medieval, gótica, renacen-
tista o neoclásica, que aquí tenéis
un buen ejemplo, e incluso de los
ensanches, se han hecho bien. Pe-
ro la ciudad moderna ha sido un
fracaso. En mi libro ‘La arquitec-
tura del contexto’ analizo ejem-
plos de arquitectura moderna
que ha sabido hacerse, pero son
minoritarias.

JULIO GONZÁLEZ

El arquitecto José Ignacio Linazasoro.

“La arquitectura moderna ha sido
incapaz de construir ciudad”

● El reconocido arquitecto vasco, ahora Colegiado de Honor por el Colegio de Arquitectos de
Cádiz, reflexiona sobre la arquitectura actual, el urbanismo y su trabajo en la Puerta del Sol

JOSÉ IGNACIO LINAZASORO. ARQUITECTO

En la Puerta del
Sol hemos creado un
ágora, un espacio de
paso, pero también
estancial y de citas


